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Gediminas Račiukaitis 是立陶宛雷射協會的主席。在這裡，他解釋他的小國如何發展出如此強大的雷射產業圖景。

Račiukaitis 先生，當您講述立陶宛的雷射世界時，聽眾是否經常感到難以置信和驚訝？

Račiukaitis：是的，這是正常反應。

您認為這是為什麼？

Račiukaitis：目前，我們是一個人口不到三百萬的小國。一個前蘇聯共和國，加入歐盟只有大約 20 年。我們已習慣被低估的感覺。就雷射工藝而言，我們自 1966 年就開始擁有它——早於世界上大多數國家。

為什麼這麼早？

Račiukaitis：立陶宛的雷射產業圖景基本上可以追溯到三個大學生。他們於 1962 年前往莫斯科學習量子電子學——也是早期的雷射應用技術。他們於 1966 年在立陶宛幫助點燃了第一台雷射器，後來成立了維爾紐斯

大學雷射研究中心以及設有雷射工藝部門的物理科學與技術中心，我是該部門的負責人。在立陶宛從事雷射工作的每個人，都與這兩個機構之一有關。通常與兩者都有關。這兩個中心相距僅 20 公里。自 1983 年以來，立陶宛一直為科

學領域製造商用雷射器。

立陶宛的雷射產業圖景今天是什麼樣子的？

Račiukaitis：我們在全國有 50 多家公司，生產雷射器或光學組件。大約有 1,400 人為此工作。總營業額約為 1.76 億歐元。

數字並不大。

Račiukaitis：對，數字並不大。不過，如果您擁有智慧手機，那麼您肯定會在其中找到由立陶宛 UKP 雷射器製成的組件。在一些高科技系統方面，我們這個小國與美國、德國和中國比肩。

這些公司生產什麼？

Račiukaitis：傳統上，我們在科學用雷射器方面很強大。在歐洲雷射專案極光基礎設施 ELI 中，我們正在共同研究世界上最強的雷射器。大約 15 年前，第一批立陶宛公司開始專門為工業生產雷射器和光學組件。當時的契機是

UKP 雷射器的產業化，在這個方面我們從一開始就很強大。與此同時，我們國家擁有完整的產業鏈：雷射器或雷射生產機台的製造商，光學組件的製造商，例如鍍膜透鏡或 OPO。OPO 是雷射光的放大器和轉換器，全球銷售的

OPO 中有 90% 來自立陶宛。現在也有一些合約製造商，使用雷射站提供高端加工，例如玻璃切割。目前，我們的一些企業正在進入醫療技術領域。
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「如果您擁有智慧手機，那麼相當肯定它的一些組件是用立陶宛 UKP 雷射器製造的。」

立陶宛雷射協會主席 Gediminas Račiukaitis 是維爾紐斯物理科學與技術中心雷射工藝部門的負責人。除此之外，
他還研究雷射引導產生高能電子束以及透過雷射對電子設備進行選擇性金屬化。他還是立陶宛雷射協會的主席，從一開始就見證了出
口導向型行業的崛起和擴張。

立陶宛的旗艦雷射產品是什麼？

Račiukaitis：如果必須選擇一個，我會說 OPCPA。這是用於超短雷射脈衝的放大器。長期以來，立陶宛公司在這方面都非常成功。總的來說，在 UKP 技術及其組件方面，我們與世界其他地區同樣先進。我對此感到特別高

興，因為這些是未來的技術，由此我們將製造出更強的雷射器。

所有這些產品都賣給誰？

Račiukaitis：外國。只有少數立陶宛企業使用雷射工藝進行生產。不幸的是，這是一個劣勢，例如與德國相比。因為在德國，傾聽使用者並瞭解他們想要什麼，要容易得多。畢竟，人們經常見面，並可以參觀工廠。我們現在也在努力

從最終用戶那裡獲得更多反饋。他們不來找我們，所以我們必須去拜訪他們。例如，立陶宛雷射協會目前正計劃訪問韓國和臺灣的公司。

立陶宛雷射成功的秘訣是什麼？

Račiukaitis：有時候，小也是一種優勢。因為我們都認識彼此。大多數公司都是大型研究所的衍生公司，大多數創始人或員工在讀大學時便結識了其他公司和研究所的年齡相近的同事。在科學界與商業界之間轉換是很常見的。這就使

得研究所的研發非常貼合企業的需求。我們的雷射從業者相互信任，即使身在不同的企業。當然，我們會在市場上競爭，但公司之間更多的是合作而不是對抗。我想說，這種形式在光子學領域是全球獨一無二的。

立陶宛這個國家從光子學行業的不同尋常的成功中獲得了什麼？

Račiukaitis：首先當然是常規答案：強大的經濟，聲譽。但我認為更重要的是：所有同胞的家園。

您這是什麼意思？

Račiukaitis：在立陶宛，在選擇職業時，出國留學是很常見的。最好是在牛津上大學——無論專業以及成績如何——然後在瑞典或德國工作。是的，對某些人來說，這很好。但為此要背井離鄉，許多人因此而感到不快樂。蓬

勃發展的雷射產業圖景讓年輕人在立陶宛看到了美好未來：令人興奮的任務和高薪工作。這是解決人才流失的最佳方法。我每年都看到人們渴望回到家鄉的需求。

何以知之？

Račiukaitis：在維爾紐斯大學，50 名物理學學生中有 40 名選擇專攻雷射物理學或雷射工藝。由於缺乏與商業界的合作，其他物理學科的走廊里則更為安靜。當然，雷射這個主題也很棒——但最重要的是，它為未來提供了

光明的前景。年輕人正在認識到這一點。

您認為，立陶宛雷射工藝的未來會是什麼樣子的？

Račiukaitis：從 2009 年到 2021 年，我們的光子學業界每年增長 16%。這個速度很快，但我認為它會類似地繼續下去。為此，我們需要進入更多的市場，以便能夠在其中延續增長。作為雷射協會，我們正在為此努力。

就應用而言，我在光通信和量子光通信領域看到良好的機會。我已在這個方向上觀察到第一批創業活動。還會有更多企業跟進。很快。

您對其他國家有什麼提示嗎？

Račiukaitis：如果科學和工業中不使用雷射器，那麼一切都會停止。一切都會黯然失色。
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